

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten á precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración

Calle Mayor, 41, Felanitx

EL FELANIGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

MONSEÑOR JARA EN ESPAÑA

Ya que, como saben nuestros lectores, dentro poco llegará a esta ciudad el ilustre Obispo de La Serena (Chile) con el fin de ordenar de sacerdote á nuestro conterráneo y que es el Secretario particular de Monseñor Jara el señor don Jaime Rosselló, habíamos deseado publicar, en nuestro semanario, siquiera los principales artículos que la prensa de toda España ha escrito elogiando á tan ilustre y meritoria Prelado; pero, por no contar con espacio ni mucho menos, tendremos que conformarnos diciendo que las más altas personalidades de la capital han obsequiado en forma sumptuosa á Monseñor Jara. Su Alteza Real la Infanta D.^a Isabel de Borbón le ofreció un rico banquete en su Palacio. El Excmo. Sr. Obispo de Madrid ofrecióle también una espléndida comida en el Palacio Episcopal. No hay para qué decir que el Excmo. Sr. Ministro de Chile ante nuestra Corte, obsequió á su distinguido compatriota el Ilmo. Sr. Obispo de La Serena con un regio banquete en el Palacio de su Legación.

Para reproducir siquiera un artículo de la prensa madrileña, damos en seguida una reseña que publica *La Epoca*, en la que da cuenta del banquete de la Legación de Chile.

En la legación de Chile se ha celebrado hoy un almuerzo en honor del elocuente obispo de la Serena, monseñor Jara.

Sentáronse á la mesa, además de la distinguida señora de Larrain Alcalde, y de su bella hija Adriana, el obispo de Madrid-Alcalá, el de Sión, el ministro de Gracia y Justicia, el coronel retirado chileno, de paso en Madrid, Sr. Tagle, el secretario del prelado en cuyo honor se daba el convite, don Jaime Roselló—español, y balear, por cierto—; el primer secretario de la legación, Sr. Echaurren, y el marqués de Valdeiglesias.

Sirvióse el almuerzo con arreglo á un exquisito menú, y durante el mismo hubo agradable conversación; pues el prelado de la Serena es no solamente un orador sagrado admirable, sino un conversador muy ameno.

Ya había él evocado algunos recuerdos referentes al ilustre representante de Chile en Madrid, quien como militar se batió gloriosamente por su país, y fué herido de gravedad, y como funcionario prestó grandes servicios, después del terrible terremoto que casi destruyera Valparaíso. Más á los postres pronunció el prelado, en estilo familiar, algunas palabras, que sonaron muy bien en oídos españoles.

«Antes de abandonar este hospitalario suelo—vino á decir—, al que es probable no vuelva, quiero aprovechar la presencia en esta casa, que cobija el pabellón chileno, de un representante del Gobierno, del señor marqués del Valdivia, para darle las gracias por la hospitalidad que aquí he recibido, y rogarle transmita á S. M. el Rey y á su Gobierno los votos que formulo por la prosperidad del Rey y de España—un nieto de los gloriosos conquistadores.

Esta hermosa Patria, que no es sólo vuestra sino que lo es de todos los americanos también, ha conquistado nuevamente á nuestro país, y no como antaño, por la fuerza de las armas, sino gracias al viaje de la Infanta D.^a Isabel y á la política de aproximación con los pueblos hispano-americanos que sigue D. Alfonso XIII.

Me enorgullezco de descender de vosotros, españoles, que tenéis la dicha de que os gobierne un Rey joven por los años y por la gallardía, maduro por la experiencia, que simboliza la esperanza de la Nación y posee un hogar que embellecen una Reina hermosa y una madre que ciñe la corona de la virtud; es decir, por quienes saben rodearle de felicidad.»

Algo así, aunque más vibrante y mejor dicho, fué lo que vino á decir el ilustre prelado, gloria del Episcopado andino, al levantar su copa, entre los murmullos de aprobación de los comensales.

En términos muy sentidos le dió gracias el ministro de Gracia y Justicia, ofreciéndose á

transmitir al Rey y al Gobierno el grato mensaje.

El obispo de la Serena, que deja en Madrid tan grato recuerdo, nos abandonará mañana, jueves.

Una frase de su brindis requiere una explicación. Monseñor Jara, que ostenta entre sus apellidos el ilustre de Hurtado de Mendoza, es nieto del virrey de este nombre que allí enviara España.

ROGATIVAS PARA QUE LLUEVA

Seguramente conocen nuestros lectores todos los detalles de la imponente manifestación de fe a que dió lugar la rogativa pública celebrada en Palma el domingo último. Sin embargo, no queremos dejar de copiar el siguiente extracto de lo que dijo desde el púlpito el P. Recolons.

La Catedral Basilica, después de penetrar en ella la procesión de rogativa, ofrecía un imponente golpe de vista; sus inmensas naves resultaban insuficientes para contener la inmensa multitud. Es el día que se ha visto más llena la Catedral.

La venerada efigie del Santísimo Cristo de la Sangre fué colocada en el altar mayor. La espléndida iluminación eléctrica del ábside ofrecía el admirable conjunto de siempre.

Rezaronse las Letanías de todos los Santos y terminadas éstas ocupó el púlpito el Rdo. P. Recolons, de la Compañía de Jesús.

Tomó por tema las palabras del libro de los Poralipomenos: Si encerrase mis nubes y la lluvia no cayese, pero el pueblo volviese a mí los ojos é hiciera penitencia; yo escucharé sus palabras y le perdonaré.

Cuando en el día solemne de la Resurrección del Señor, comenzó diciendo, al poner término á la Cuaresma, os exhortaba á que os alegrárais ¡cuán lejos estaba yo de creer que había de contemplar tan pronto este cuadro de tristeza!

¿Qué pasa, católicos mallorquines, que venís aquí después de recorrer las calles de vuestra ciudad? ¿Qué es esto, que veo desaparecer la alegría de vuestros semblantes? ¿Qué significa la presencia aquí del señor Obispo, del clero, de las autoridades, del pueblo todo y hasta de muchos forasteros? Ah, bien lo sé! pues que durante los días que he permanecido entre vosotros he comprendido las angustias de vuestro corazón herido por la calamidad que pesa sobre vosotros. Me habéis enseñado los campos resecos, la tierra abierta, las cosechas perdidas, los árboles en peligro y hasta pueblos hay donde falta el agua para beber.

Y si ya los potentados tiemblan, siguió diciendo el orador, ¿qué será de los pobrecitos que necesitan el pan de cada día? ¡Oh, cuadro de inmensa miseria!

Por esto á pesar de que los sacerdotes hace ya tiempo elevan sus preces impetrando la lluvia, habéis creído conveniente venir aquí en colectividad acompañando á este Santísimo Cristo que tantas veces os ha ayudado en vuestras necesidades.

Cómo no participar, pues de vuestra angustia, yo que durante la cuaresma procuré señalaros el camino que debíais seguir para vuestro bien. Cómo no asociarme á vuestra pena, si habéis detenido mi marcha con este objeto.

Pero antes de dirigir al Cielo la súplica imperatoria precisa que os dirija algunas palabras.

No podemos prescindir de Dios; no ha cesado su influencia. Dios es el propietario de todo y ha señalado leyes á todas las cosas, y aunque deja que sigan estas leyes, no obstante hay ocasiones en que se reserva la excepción para valerse de ellas para los fines de su providencia.

Lo demostró, continuó el orador, cuando dijo al hombre que le daba el dominio sobre los animales de la tierra y sobre los peces del mar; pero hay cosas que están fuera de este dominio como por ejemplo el sol, los astros, los elementos. El hombre conoce las leyes del movimiento sideral, pero no obstante no tiene poder para modificarlas.

Concretándonos ahora á las lluvias que son

vuestra preocupación en estos momentos, el Señor se vale de ellas para sus fines respecto al hombre. Job dice á este propósito, que Dios es Padre de la lluvia. Jeremías añade que Dios ha señalado el camino que las lluvias deben recorrer é Isaías dice á su vez que el Señor reparte la lluvia ó la retiene, cuando lo cree conveniente.

¿Y cuando da Dios el agua? Leo en los Sagrados Libros que la reparte como premio al buen obrar. Así lo afirma Isaías y así lo especifica el Deuteronomio: Observad los mandamientos de Dios, seguid sus caminos y tendreis la lluvia.

La lluvia la promete siempre el Señor para cuando el hombre cumple con su deber. Y esto es muy natural. ¿Cuándo es que vosotros ayudáis á vuestro prójimo? A eso es cuando os da días de amargura? No ciertamente. Y notad que la dependencia del hombre respecto á Dios es infinitamente mayor.

Pero yo sé, continuó el orador, que de vez en vez Dios aflige á los pueblos con calamidades para probarles, y para que no cobren demasiada afirmación á las cosas terrenales. Mas ¡ay! que también encuentro en las Sagradas Escrituras palabras que no quisiera repetir porque os amo, palabras de amenaza y dicen que Dios negará la lluvia cuando los pueblos conculcan su ley.

Yo creo ¡cómo no! que la que os aflige ahora, no es más que una prueba; más ¡ay! que cruza por mi mente la idea de que podría ser también un castigo. Yo no puedo callar, si lo hiciera faltaría á mi deber.

Soy el Profeta que os da la voz de alerta! Me preguntareis: ¿puede ser que esto sea un castigo de Dios? Vosotros lo diréis.

¿No se blasfema en Mallorca? Ya sabéis que la blasfemia hace que las nubes se tornen de bronce.

¿Por ventura no hay en Mallorca cierta Prensa que insulta la Religión y sus más augustos Misterios?

¿Es que no hay espectáculos que pervierten? Y notad que los vapores de la carne no son propios para condensar las nubes que vierten la lluvia propicia, sino las que arrastran la tempestad.

No está todavía lejos el Carnaval en el que tantas abominaciones se cometieron.

¿Se observan las leyes de Dios? Vosotros decís que tales depravaciones ocurren, y cuando estas voces llegan hasta mí, recuerdo aquellas terribles palabras: No recogeréis trigo, ni vino, ni aceite!

¿Se que los padres que han educado á sus hijos, ven como castigo que se los arrebatan para la guerra y muchos allí mueren.

¿Se que los fabricantes que no respetan las fiestas se ven obligados al paro forzoso, por las huelgas.

¿Se que una ciudad por mí muy amada, Barcelona, que se apartó de Dios, se vió afligida durante largo tiempo por huelgas, anarquistas y bombas.

Lo peor, siguió diciendo el orador, que los impíos ante la calamidad que os aflige dirán: no es Dios quien lo envía.

Y es preciso, que antes de tomar vuestra voz para pedir perdón al Señor, que dejemos bien sentado cuanto hemos dicho.

Es preciso obrar el bien. Es preciso que la vara de la autoridad sea inflexible ante el mal. Es preciso que las señoras de Mallorca dejen de seguir la moda imperante y cubran su carne no sea tengan que cubrirla con los harapos de la miseria.

Ha llegado el momento solemne. Aquí tenéis á vuestro Obispo, á las autoridades. De rodillas, pues, ante este Santísimo Cristo; así lo piden vuestros campos.

Es preciso que contestéis á lo que voy á preguntaros. Bien sé que á veces en los sermones se hacen preguntas sin que sea el propósito de los predicadores que se contesten materialmente, pero en este caso es preciso. Decidme:

¿Pedís perdón de vuestros pecados?
¿Prometeis cumplir la Ley de Dios?

A estas preguntas del orador siguieron dos *sz* hondos, interminables que resonaron por todos los ámbitos de la Basílica.

Ya lo oís, amorosísimo Jesús, exclamó el orador, dirigiéndose a la venerada Efigie de la Preciosa Sangre. Este es el instante de perdonar á vuestro pueblo; basta de castigo! Yo quiero que llueva, ellos cumplirán sus promesas.

Terminó exhortando al auditorio á acompañar á la preciosa Sangre hasta su templo, y rezando tres Ave Marías á la Virgen Santísima nuestra buena Madre a la que tanta devoción profesó Mallorca.

GRAVES ACUSACIONES

El diario londinense *The Morning Post* publica un despacho de su corresponsal en Washington, en el que da, respecto á los sucesos de Méjico, detalles ininteresantísimos, que deben ser conocidos en España.

Dice el corresponsal que el embajador británico en Washington ha hecho enérgicas reclamaciones al secretario de Estado á fin de que, por medio de los funcionarios consulares y jefes de Marina de los Estados Unidos, se requiera a los constitucionalistas para que cese la destrucción de haciendas de súbditos británicos en Tampico y en otros puntos de Méjico.

«Los constitucionalistas o rebeldes ocasionan destrozos inmensos, al parecer, por espíritu de destrucción y por mostrar su odio a los extranjeros. Los embajadores de las grandes potencias en Washington han recibido repetidos informes de sus ministros y cónsules respectivos en Méjico denunciando que los llamados constitucionalistas destruyen la propiedad, no por exigencias militares o en incidentes de la lucha, sino solamente con el propósito de hacer el mayor daño posible.

«Los federales también han ocasionado algunos daños: pero en la mayoría de los casos, el Gobierno del general Huerta ha pagado indemnizaciones por los perjuicios hechos.

«También se han formado quejas a mister Bryan por las confiscaciones hechas por Villa de cargamentos de algodón, después de la toma de Torreón. En los alrededores de aquella plaza y en extensas y ricas plantaciones de algodón, y cuando Villa entró en la ciudad miles de balas del expresado artículo estaban listas para ser exportadas. Dicho algodón era casi totalmente propiedad de ingleses y de españoles. Villa se apoderó de él y lo vendió en los Estados Unidos, en provecho propio o en beneficio de la causa rebelde, que viene a ser lo mismo. En suma; los propietarios del algodón han sido completamente despojados a mano airada. Por ser los españoles en Torreón dueños de tan valiosa propiedad es por lo que Villa ordenó que fuesen deportados, y declaró confiscados sus bienes en favor de los rebeldes bajo el fútil pretexto de que habían prestado ayuda a los federales.

«Esta indefendible confiscación de bienes a ciudadanos neutrales contra todas las reglas de la guerra entre gentes civilizadas y las prescripciones del derecho internacional es lo que ha producido la indignación del Gobierno español y ha motivado su vigorosa protesta en los Estados Unidos.

«También han hecho los rebeldes grandes destrozos en los ferrocarriles del Norte de Méjico, en los cuales se hallan invertidos grandes capitales ingleses; de suerte que las pérdidas sufridas recaerán en súbditos británicos. Los alemanes se quejan igualmente de perjuicios enormes sufridos.

«Entre el Cuerpo diplomático, en Washington, reina un extremo pesimismo por lo que a la situación de Méjico se refiere, existiendo la creencia de que el Gobierno de Washington es en gran parte responsable del caos en que se halla sumido aquel país.

«Diplomáticos residentes en Méjico y que se hallan en excelentes condiciones para conocer la verdadera situación de las cosas, han informado a sus colegas en Washington que no tienen confianza ni en Carranza ni en Villa. No creen que el fin de la guerra se halle en perspectiva, ni que el triunfo de los rebeldes traería la paz; pues, aun suponiendo que el general Huerta fuera expulsado del Poder, sobrevendría otra lucha entre Carranza y Villa por la presidencia, es decir, que estallaría otra revolución.

«Entretanto, el Gobierno de Washington continúa su política de contemporar con los rebeldes, tratándolos con gran benevolencia, y los rebeldes muestran su gratitud moviéndose de los Estados Unidos en cuanta ocasión se les presenta, maltratando a los extranjeros, sujetándolos a los mayores ultrajes y destruyendo o robándoles sus bienes por valor de muchos millones.

«Villa se ha podido apoderar de Torreón porque su artillería era superior a la de los federales, y esta artillería se la procuró de los Estados Unidos cuando el presidente levantó la prohibición de exportar municiones de guerra a Méjico.

«El éxito de Villa ha sido debido principalmente al auxilio o apoyo norteamericano, y, sin embargo, tan poco ha apreciado este apoyo que, cuando el Gobierno de Washington le hizo blanda-

mente alguna indicación contra la confiscación de los bienes de los ingleses y españoles, el jefe rebelde vino a constestar orgulosamente a los Estados Unidos que se cuidasen de sus propios asuntos y no de los ajenos, y el general Carranza, presidente provisional, apoyó a su subordinado y no dió satisfacción alguna al Gobierno de Washington.»

Tales son, entre otras, las gravísimas afirmaciones del corresponsal del diario londinense. Todas ellas se prestan a merecidos comentarios que harán seguramente los lectores, y que, por consiguiente, no es necesario consignar.

Únicamente cabe preguntar hasta cuándo las naciones de Europa van a seguir consintiendo que se prolongue una situación que está costando miles de vidas y millones en bienes destruidos, pertenecientes a ciudadanos neutrales que son súbditos de esas mismas naciones europeas.

LA GUERRA ENTRE YANKES Y MEJICANOS

Nueva York.—Se ha recibido un telegrama del almirante Fletcher en el que dice al Gobierno que desembarcaron las tropas de la escuadra yanqui, las cuales ocuparon la aduana de Veracruz.

Las tropas mejicanas que no opusieron resistencia al desembarco de los yanquis, cuando estos estuvieron en la población los cañonearon energicamente, obligándoles los mejicanos a que abandonaran la Aduana.

Ante el inesperado ataque las tropas yanquis se retiraron desordenadamente hacia la playa a ponerse al amparo de sus buques.

Entonces el crucero yanqui *Prairie* cañoneó los puntos donde los mejicanos se habían hecho fuertes, obligándoles a retirarse.

Logrado esto, el almirante Fletcher ordenó a sus tropas que recuperaran la Aduana logrando y ocupando también varios barrios vecinos al consulado yanqui.

Un radiograma del almirante Fletcher dice que en el encuentro con los mejicanos los yanquis han tenido cuatro muertos y veinte heridos.

Un telegrama de El Paso dice que los rebeldes mejicanos han capturado a un pelotón de caballería yanqui que penetró en territorio mejicano.

Veracruz.—Las tropas mejicanas para librarse de los cañones de los yanquis se han retirado hacia el oeste.

Ha desembarcado, poniéndose al frente de las tropas el contralmirante Badger.

Londres.—El Presidente de Méjico, general Huerta, telegrafió al *Daily Telegraph* diciendo de espera los sucesos con calma y dignidad, que conservará siempre.

The Times, publica un artículo tratando del conflicto mejicano agravado con el desembarco de los yanquis en Veracruz.

Dice que al ocupar estos la aduana de Veracruz lo han hecho con el intento de evitar que el general Huerta pueda recibir material de guerra.

Veracruz.—Los cruceros yanques han comenzado el ataque de Veracruz.

Sus cañones mandan proyectiles sobre la ciudad.

Nueva York.—El ministro de Negocios Extranjeros M. Bryan ha comunicado al cuerpo diplomático que el general Huerta ha mandado destruir la línea férrea que une a Veracruz con Méjico, con el propósito de dificultar las operaciones del ejército yanqui.

El Almirante Flechter comunica al Presidente Wilson que a causa del cañoneo de los buques yanquis contra la Aduana de Veracruz, los mejicanos han tenido ochocientos muertos.

El Senado yanqui se ha ocupado del conflicto con Méjico.

El Senado ha rechazado por 72 votos contra 13 una moción en la que se pedía que una vez obtenida la sumisión del general Huerta, los yanquis evacuasen los puntos ocupados.

Los súbditos yanquis de Méjico, enseguida que han sabido que se han roto las hostilidades han abandonado Méjico, saliendo los trenes atestados para Veracruz, empero han tenido que detenerse en el camino a causa de estar cortada la línea férrea.

Madrid.—El ministro de Marina señor Miranda manifestó a los periodistas que había recibido un cablegrama del comandante del crucero *Carlos V* comunicándole que la escuadra norteamericana había establecido el bloqueo y que ante posibles eventualidades tenía listas las calderas contando con gran acopio de carbón.

Se añadía, ha dicho el ministro, que cuando las circunstancias lo exigieran ampararía la colonia española.

El señor Miranda le ha contestado reiterándole las órdenes que le tiene transmitidas respecto de los auxilios a los súbditos españoles, facultándole para embarcarlos en buques mercantes.

Le ha recomendado también que desenvuelva la gestión dentro de los términos del derecho internacional sin olvidar los intereses de la colonia española.

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

La sociedad Veloz Sport Balear ha organizado para el domingo 3 de Mayo, una gran carrera inauguración de la temporada en Palma.

El programa de la fiesta lo compondrán las siguientes carreras: Desfile por todos los corredores, Carrera de Neófitos, Carrera de Velocidad, Gran carrera de Bandas con premios y Carrera de Resistencia.

Los que deseen tomar parte en ellas deberán inscribirse en la Secretaría del Veloz, antes del dos de Mayo.

El anuncio de la inauguración de la temporada deportiva ha sido bastante para que la pista del velódromo se animase, siendo muchos los corredores que acuden a ella para efectuar su entrenamiento.

En el Velódromo se han efectuado importantes obras de reparación de la pista, y construcción de una gradinata en el tendido de sol.

Habiendo llegado hasta el señor Gobernador civil de la provincia algunas quejas de la adulteración que sufren algunos artículos de primera necesidad como el aceite, la harina, etc., llamó ayer a su despacho al Director Médico de Sanidad de este Puerto señor Berga encargándole la más rigurosa inspección de los artículos que se importen de la Península con destino al abasto público.

Le ordenó también que le facilite una nota detallada del resultado del análisis que practique, una relación de los industriales y comerciantes a que vayan consignados los artículos con una nota de las marcas que lleven, a fin de poder examinar el destino que se les da y la bondad de los mismos al ser expendidos al público.

Igualmente dirigió al señor Alcalde el siguiente oficio:

«Como por manifestaciones hechas ante este Gobierno por personas dignas de crédito se deduce que en esta capital se venden al público harinas, aceites de oliva y otras sustancias alimenticias adulteradas tengo el honor de ponerlo en conocimiento de esa Alcaldía de su digno cargo, que con tanto celo viene ocupándose de los intereses del vecindario, a fin de que mientras se instala el Laboratorio oficial que por disposiciones legales es obligatorio sostenga el Municipio, se provea a la urgente necesidad de efectuar frecuentes y minuciosos análisis de cuyo resultado ruego a V. S. me remita nota detallada mensualmente para someterla a la deliberación de la Junta Provincial de Sanidad a fin de que este organismo tenga ocasión de cooperar a tan importante servicio con sus acuerdos y consejos».

Es de elogiar la campaña emprendida por nuestra primera autoridad.

DE LA PENINSULA

Para lo que resta de la segunda quincena de este mes se hace la siguiente previsión del tiempo.

Del 24 al 25, se sentirá un tanto en el NO. y N. la acción de las bajas presiones que habrá en el NO. del Continente.

El domingo, 26, llegará al O. de la Península una depresión, procedente de las Azores, la cual causará lluvias y tormentas, principalmente desde Portugal y Galicia hasta las regiones centrales, con vientos del segundo cuadrante.

El lunes 27, se hallará en nuestro SO. la referida depresión, y producirá lluvias y tormentas, particularmente desde Portugal y Andalucía al Centro, con vientos del primero al segundo cuadrante.

El martes 28, las bajas presiones estarán en el S. de la Península situándose su núcleo principal entre el mar Ibérico y Argelia. Ocasionalmente lluvias y tormentas, especialmente desde Andalucía y Levante al paralelo central, con vientos del primer cuadrante.

Mejorará el estado atmosférico de la Península el miércoles 29, y solamente se sentirá un tanto en el S. y SE. de España la acción de las bajas presiones que quedarán en los parajes de Túnez.

El jueves 30, llegará al Archipiélago inglés una depresión que causará algunas lluvias en el NO. y N. de la Península, con vientos del tercer cuadrante.»

SECCION LOCAL

La presente semana, que comenzó con aparatosa propensión a la lluvia, termina, no ya con días francamente primaverales, sino con marcados caracteres de haber quedado relegada para otro año toda tentativa de cambio atmosférico en el sentido de como lo ambicionan nuestros agricultores.

El resqueicio de las tenues lloviznas por donde pudo asomarse a la esperanza el abatido labrador, al notar la persistencia de los nublados durante el domingo, lunes y martes, quedó totalmente cerrado al llegar la mañana del miércoles; y desde entonces, acentuada la decepción, abatido el ánimo, retirada a lo más remoto toda con-

fianza en la salvación ni siquiera parcial de la cosecha de cereales y legumbres, se ha abandonado cada cual a la imperiosa dominación del tiempo, modificando «in mente» la contabilidad de toda explotación agrícola, en el sentido de no contar para nada con los ingresos ordinarios por el concepto de gramíneas.

Facilmente puede calcularse el escaso valor y la corta duración de los efectos de la rociada que tanto nos alegró a principios de semana, sabiendo que la temperatura de hoy alcanza a 20 grados a la sombra, lo cual concreta a muy pocos días la limitación de la resistencia de las plantas a la sequía reinante.

El miércoles último llegó a esta ciudad nuestro buen amigo el presbítero D. Bartolomé Barceló, que durante bastantes años ha desempeñado, con el beneplácito y satisfacción de sus feligreses, el curato de la parroquia del Carmen, en la provincia de Santa Fe, República Argentina.

El Sr. Barceló regresa a su patria con el decidido propósito de permanecer en ella por tiempo ilimitado, al lado de su familia.

También llegó en el mismo correo otro sacerdote paisano nuestro, D. Cosme Juliá, que viene a pasar una temporada en Felanitx.

Sean bienvenidos.

Diferentes personas que notaron en un perro señales bastantes para hacer sospechar que estuviera atacado de hidrofobia, dieron aviso de ello a quien correspondía; pero como el animal se internó en el campo, sin haberse dado nuevamente con él, no se ha podido comprobar la certeza de lo sospechado.

Aun cuando no se tratara de un perro rabioso, creemos que nuestras autoridades locales están en el caso de tomar medidas, que garanticen a las personas contra posibles mordeduras de la raza canina. A ello obliga la frecuencia con que, de algún tiempo a esta parte, se repiten en Mallorca los casos de hidrofobia.

Una imprudencia temeraria que pudo tener gravísimas consecuencias, se cometió en Porto Colom uno de los primeros días de esta semana. En medio del campo, pero junto a las casas de aquella colonia veraniega, por entre las matas que por allí abundan, estaban entretenidos en sus juegos tres niños de 5 a 7 años. De pronto sonó un disparo y parte de la perdigonada fué a incrustarse en la cara y en diferentes partes del cuerpo de las inocentes criaturas. Al ruido de la detonación y a los lamentos de los tres heridos, acudieron las personas que allí cerca había; pero nadie vió escapar al autor del disparo, ni es muy fácil averiguar en qué forma y a qué equivocación obedecía este accidente.

En ello ha trabajado la guardia civil, aunque sin resultado positivo.

Felizmente las heridas no fueron graves, habiendo practicado la cura el médico Sr. Rigo.

Ha entrado en el periodo de franca mejoría, en la enfermedad que hace varias semanas le tiene postrado en cama, el presbítero D. Miguel Caldentey, presidente de la Caja Rural de esta ciudad.

Deseamos que sea rápido su total restablecimiento.

La escasez de agua ha dado ocasión a crear en esta ciudad una nueva aunque pequeña industria, la de aguador, que jamás se había explotado aquí por la obvia razón de que cada familia tenía en su casa el agua necesaria para las necesidades domésticas.

Hace una temporada que se ven circular unos carros contruidos a propósito para llevar el agua a domicilio en unos cántaros de zinc convenientemente colocados.

Esta noche y mañana dará en nuestro Teatro Principal dos únicas funciones el aplaudido dueto Ladari-Blanco, trabajando en combinación con el cinematógrafo.

El precio del almendrán continúa firme. En este mercado se paga hoy a 150'00 pesetas los 42'37 kilos.

Leemos que a bordo del vapor «Rey Jaime II», que salió para Argel el jueves último, embarcaron unos sesenta trabajadores del campo, vecinos de Santañy.

Los citados individuos emigran a otras tierras, a causa de carecer de medios para poder vivir, pues a consecuencia de la sequía, los colonos de

aquellas propiedades han despedido a la mayor parte de los trabajadores, por no contentarse éstos con el sueldo que se les señalaba que es el de cinco reales diarios, cuando siempre habían cobrado nueve reales por jornal.

Los dueños de los Almacenes Montaner, instalados en la calle del Sindicato de Palma, nos participan que han recibido un estenso y variado surtido de géneros para primavera y verano y que han encargado la dirección de la Sastrería al distinguido cortador madrileño D. Alfredo Alados que, dada su competencia, pondrá dicha sección a la altura de las mejores de la península.

Telegramas de la Habana dicen que se han presentado allí algunos casos de peste bubónica. Las autoridades cubanas han tomado severas medidas para evitar la propagación de tan terrible epidemia.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 18 de Abril

La presidió el señor Alcalde don Juan Caldentey Suau, y asistieron 5 concejales.

Se aprobó el acta de la última sesión.

Se concedió permiso a Gabriel Pomar para reformar las fachadas de sus casas números 39 y 41 de la calle Nueva de esta ciudad.

Se concedió permiso a D. Mateo Caldentey para construir un salvo-cunetas en la carretera de Palma, kilómetro 46, hectómetro 9.

Se acordó continuar en la lista de pobres a Gregoria Milta Expósito.

Se concedió permiso a Bartolomé Adrover Andreu para reformar parte de la fachada de su casa que linda con el Paseo de la Torre.

Igualmente se autorizó al Superior de los Congregantes de S. Alfonso para elevar la pared que cerca el corral de su casa en la calle de Zavellá.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se enteró el Ayuntamiento de lo recaudado durante la última semana de los arbitrios municipales.

Se declaró pobre para los efectos de tomar baños en el balneario de S. Juan de Campos a la vecina de esta María Suñer Colom.

Se acordó pase á estudio de la Comisión de Obras el oficio del Sr. Jefe de Obras Públicas sobre el concurso abierto para subvencionar obras de caminos vecinales.

Se acordó el blanqueo y limpieza de los bajos de la Casa Consistorial.

Se acordó el pago de la redención del censo que presta el Ayuntamiento a Rafael Bordoy, designándose al primer Teniente de Alcalde para el otorgamiento de la oportuna escritura.

Se acordó multar con 5 pesetas al joven José Masip Nicolau por haber agujereado el acueducto del León.

Se acordó avisar a todos los que no han satisfecho el importe del arbitrio sobre las uvas, que dentro el plazo de diez días hayan saldado sus descubiertos, pues pasados éstos serán perseguidos por la vía de apremio.

Se aprobó lo propuesto por la Comisión de aguas, referente a abonar cuatro pesetas diarias por extraer por medio de fuerza motriz el agua de la fuente de Santa Margarita.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado por aguas durante la última semana la suma de 42'05 pesetas.

Y se levantó la sesión.

Notas agrícolas

PRACTICAS DE CULTIVO DE LA VIÑA AMERICANA

PODA

Poda en verde o de verano.—Con esta práctica se tiende a la obtención de tres distintos objetos: aumentar los frutos a expensas de una parte de savia elaborada que serviría para nutrir y hacer crecer los brotes si estos no fuesen suprimidos; favorecer los sarmientos que han de servir para ramas fructíferas en el siguiente año; y por último, hacer que las cepas puedan airearse y quedar debidamente dispuestas para recibir los azufrados, sulfatados u otros tratamientos semejantes.

La savia, que tiende a alargar los brotes por moverse en ellos más fácilmente que dirigirse a los racimos, puede en parte hacerse que vaya a nutrirlos, despuntando los brotes o practicando una incisión anular debajo mismo del racimo que, dificultándole la marcha de la savia se desvía hacia los frutos yendo a alimentarlos.

Con la supresión de los brotes secundarios que el tronco emite, los brotes principales toman mayor desarrollo por alimentarse mejor. Cuando más tiernas sean las ramitas o partes de éstas que han de suprimirse, menos de temer son las heridas que con la supresión es necesario infligir a las plantas y menos será el debilitamiento que por la pérdida de savia a éstas se les causa.

Si estas supresiones coinciden con los momentos

de iniciación de la florescencia, al nutrirse mejor los frutos se disminuyen las probabilidades del aborto de la uva, y por lo mismo una fecundación más completa y uvas más repletas.

Los pámpanos principalmente con las demás partes verdes, por la acción simultánea de la substancia de aquellas, de la luz y del ácido carbónico, son los elementos elaboradores del azúcar. En breves palabras: las hojas y demás partes verdes son verdaderas fábricas de azúcar; los granos de uva no son más que depósitos donde aquella materia queda almacenada.

Teniendo en cuenta esta última consideración, puede sin la menor duda afirmarse, que la poda verde o de verano será tanto más perfecta cuanto menor sea la supresión que de ellas se haga, logrando al propio tiempo los tres fines que con la poda se persiguen.

A este objeto, en las variedades de notable desarrollo, deberá hacerse el despunte de los brotes de fruto una sola vez y a unos dos o tres yemas sobre las uvas y suprimirse todos los brotes adventicios que aparezcan sobre las ramas con uvas. Por último, se quitarán sólo los pámpanos que priven el que se aireen las uvas. Esta operación se practicará a la que vayan a florecer las uvas.

Limpia.—Consistente en la supresión de los brotes secundarios de la base de los sarmientos que nacen en la parte inferior del lugar en que están colocadas las uvas.

Las tres operaciones hay quien las hace separadamente y otros las reducen a una sola que practican al florecer los racimos. Opinamos a favor de los primeros.

Toda otra operación que se haga en la poda en verde puede ser perjudicial a la cantidad de azúcar de las uvas; únicamente y como recurso para prevenir la podredura de los frutos, podría aconsejarse poco antes de la vendimia, suprimir algunos pámpanos, facilitando así la aireación de las uvas.

JOSÉ M.^a RIBAS Y FONS.

✠

DON JAIME XAMENA Y ROSSELLÓ
falleció en el Hospital Militar de Mahón
el lunes 20 de Abril de 1914
habiendo recibido los Santos Sacramentos.
E. P. D.

Sus padres, hermanos y demás familia al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al turno de misas que en sufragio de su alma se celebrará el lunes 27 a las cinco de la mañana, en la iglesia de S. Agustín.
El duelo se despedirá en la misa de las siete y media.

Callicida "Mágico,"

Es el mejor y más seguro callicida. Con solo tres aplicaciones se consigue la completa extirpación de los hojos de gallo y durezas.

Depósitos: en Palma de Mallorca, Farmacia y Droguería de J. Miró, Colón 22 y Perejil 2; y en Felanitx, Farmacia de M. Obrador Mayor 4.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

NODRIZA —Una de 32 años de edad y leche de pocos días, se ofrece para lactar una criatura cuyos padres consientan en que la tenga en su propia casa.

Está en **VENTA** la casa número 44 de la calle Roca-Boira de esta ciudad.

Informará en Felanitx D. Mateo Caldentey Notario y en Palma el dueño de la finca, calle Molineros, 12.

CURACION DE LA **TOS**
con las acreditadas
Pastillas **J. MIRÓ** expectorantes y calmantes de la TOS.
CATORCE AÑOS DE EXITO
De venta en todas las farmacias de Felanitx.

CENTRO DE ENSEÑANZA
FELANITX
bajo la dirección del Profesor
Don MIGUEL RIERA
en colaboración con profesores competentes
Estudios del Bachillerato y preparación para ingreso en las carreras del Estado (Correos, Telégrafos, etc.)
Darán informes, calle Bellpuig n.º 6.

Cinematógrafo
Se desea vender uno en muy buen estado.
Dirigirse a D. Juan Piña, calle de la Plaza, número 13, Felanitx.

Pedid **MANZANILLAS «VICTORIA» Y «GANILLAS»**
de **C. DE OTAOLAURRUCHI**. - SANLUCAR DE BARRAMEDA
Representante en Mallorca: **GUILLERMO MIRALLES**, Agua 24, FELANITX

Almacenes **SAN JOSÉ** DE **IGNACIO FIGUEROLA** BRONDO esquina BORNE

Sastrería, Camisería, Géneros de punto, Géneros blancos y Artículos de novedad
LA CASA QUE VENDE MAS BARATO. — PRECIO FIJO
Sastrería especial para Militares.

LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIO DE RECEPTAS DE COK,

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafaté, de curandero y de doctó de soley que per la conveniencia d'aquelles personas que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficiouat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varies plequetes, en les quals se tracta en separació cada una dels rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafaté; apesar de lo cual no s'aumentará es preu anterior de quatre reals cada etsemplá.—Se ven á s'imprentade quest setmanari, carrer Major número 41, y á ses principals llibrerías de Palma.

L'enginyós Hidalgo

DON QUIXOTE de la MANCHA

compost per MIQUEL DE CERVANTES SAAVEDRA

y traduit ara en Mallorquí sa primera vegada per N' ILDEFONSO RULLAN PREVERE

S'ha posat en venta es primé y segon tom de que consta aquesta obra, a n-es preu de TRES pessetes encuadernat á la rútica, y a CINCH encuadernat amb tapes de lujo. An es suscrip tós de EL FELANIGENSE y LA TRADICION se les farà una rebaxa des vint per cent.

PETIT MES DE MARÍA

ó sia el Mes de Maig dedicat a la Santíssima Verge Maria

escriu p'en PERE DE A. PENYA amb aprovació de l' autoritat eclesiástica y amb indulgencia

Se ven an aquesta imprenta, á 50 céntims de peseta cada etxemplar.

Grandes Almacenes

«BON MARCHÉ»

Plaza del Mercado entre la iglesia San Nicolás y el Gran Hotel. — PALMA

PRECIO IJO

Novedades para señora, caballero y niños de ambos sexos.

Sedería, Lanería, Lencería y tejidos de toda clase.

Grandes talleres de confección de vestidos de todas formas y modelos.

Sección de Sastrería.—Trajes confeccionados y sobre medida.

SOMBREROS PARA SEÑORAS Y NIÑOS

Camisería, Corbatería, Géneros de punto.—Sección de Mercería.

PRECIOS BARATÍSIMOS

AGENCIA JURIDICO-ADMINISTRATIVA.

á cargo de Bernardo Planas y Pastor, Procurador, San Miguel, 18-pral., Palma. Horas de despacho: de 9 á 12 mañana y de 4 á 6 tarde.

Representante en Felanitx: Miguel Obrador, Bellpuig, 6.

LIQUIDACION

D.^a Rosa Antolí, dueña de la acreditada tienda de artículos varios instalada en la Plaza de la Constitución, participa a sus clientes y al público que, deseando liquidar sus existencias, venderá los géneros con gran baratura.

DIETARIOS

Y

CALENDARIOS AMERICANOS

para 1914

Se venden en esta imprenta á precios económicos.

PERLA NACRAQUIMICA

Es la que mejor imita á la legitima tanto en peso como en brillo.

Se vende en la platería LA JOYA, Colón 68, Palma.

ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

Pañería y Novedades para Señoras, ex-

én didos surtidos

Sastrería á la medida para Señoras, bajo

modelos de París.

Pañería y Novedades para Caballeros

Sastrería á la medida para Caballero

niños.

Ropa blanca, alfombras, cortinajes y géne-

ros de punto, etc.

Camisería y confección de blanco, en todos

sus ramos.

Artículos especiales para los trajes eclesi-

ásticos y uniformes militares.

Sastrería especial para los Sres. Sacer-

do tes y Militares.

Buen surtido, buen trato, venta de confianza y pre-

cios reducidísimos.

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

PALMA DE MALLORCA.

FUMADORES:

Es necesario que probeis el inmejorable

Papel Palillos

para convenceros de que es el único que, además de ser de clase superior, aromatizado, agradable al paladar é inofensivo, combate y calma el agudo dolor de muelas, por humo que produce su combustión y por el uso de los palillos de madera antineurálgica que acompañan á cada librito y que limpian y fortalecen la dentadura.

Para pedidos, dirigirse al único representante en Baleares, D. Bartolomé Reus, Felanitx.

GRAN ALMACEN DE PAÑERÍA,

SASTRERIA Y NOVEDADES

DE

BARTOLOMÉ GUMBAU E HIJO S. en Cta

Jaime II números 87, 89, 91, 93 y Escursach 16 y 18

FRENTE AL BANCO DE ESPAÑA

Completos y variados surtidos en todos los artículos tanto del país como del extranjero.

Sastrería para militares y señores sacerdotes

Secciones especiales,

Gran colección en damascos, tapicerías, cin-

gulos, labas y galones.

Espéndido surtido de artículos negros de

luto para señora.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias; dispepsias, (pe- reza de digerir), raquitismo (crecimiento de- fectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de debilidad general, se curan pronto tomando el acreditado

Elixir CALLOL

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito, Diputación, 273, farmacia, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y Américas.

El precio del almidón continúa firme. En este mercado se paga hoy á 150.00 pesetas los 45.75 kilos.

TIPOGRAFIA FELANIGENSE